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Umuarama faturou quase R$ 30 mi do
Estado no primeiro trimestre de 2022
As transferências legais feitas pelo Governo do Estado aos 399 municí-
pios paranaenses somam R$ 3,78 bilhões de janeiro a março de 2022. 
Em janeiro, foram repassados aos cofres das prefeituras paranaenses 
R$ 1,59 bilhão, em fevereiro R$ 960 milhões e em março o montante 

chegou a R$ 1,15 bilhão. São repasses de ICMS, IPVA, Fundo de Expor-
tação e royalties do petróleo. Deste total, Umuarama recebeu exatos 
R$ 28.273.945,25. O maior repasse veio do IPVA. Nos primeiros três 
meses de 2022 o valor recebido foi de R$ 18.561.834,43. l 6

 

Obras
Pezão e Alfredo Kaefer inauguram rodoviária

l 7

ASSESSORIA

Aline Sleutjes
negocia e
Pros retira
ação do IPI
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Deputados do
Paraná retomam

os debates
sobre pedágio
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Grave acidente  
na rodovia  
entre Casa  

Branca e Elisa
l 9

Gerenciamento
da merenda

escolar debatida
em Umuarama

l 4

Após um início de ano com volume bem abaixo da média histórica, a construção civil de Umuarama deu fortes 
sinais de recuperação em março, com a aprovação de mais de 30 mil m² de projetos para novas construções, 
reformas e ampliações. Nos últimos 10 anos, tomando-se os meses de março, o volume só não foi maior que 
o registrado em 2015, quando a Prefeitura autorizou pouco mais de 40 mil m² de obras.

A ação desenvolvida 
pela Prefeitura está 

dando novos ares ao 
Conjunto Habitacional 
Sonho Meu e bairros 
próximos. Iniciada na 
segunda-feira, a ação 

já recolheu dezenas de 
caminhões de móveis 
velhos, galhos e resí-

duos diversos, está 
melhorando o asfalto, a 
sinalização e cuidando 
também da saúde da 

população. l 11

Recuperação
l 8

Bairro LimpoBairro Limpo
JOSÉ A. SABINO/SECOM
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Umuarama

Empresário/empregador
Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$
1.212,00 (R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59)..
Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
1.212,00 (R$ 242,4) a R$ 7.087,22(R$ 1.417,44). 2)  Rece -
be de jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má xi -
mo de R$ 7.087,22 (R$ 779,59) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe jurídicas e físicas: des conto de 11% s/
que recebe de jurídicas até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se
não atingir este teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a
dife rença até R$ 7.087,22. 4) Aut. espe cial:sobre R$
1.212,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais), mas só aposenta por idade.
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 1.212,00
(R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê.

Índice em % FEV MAR ano 12m 
IPCA (IBGE) 1,01 - 1,56 10,54
IGP-M (FGV) 1,83 1,74 5,49 14,77
IGP-DI (FGV) 1,50 - 3,55 15,35

Índice FEV MAR ABR
IGP-M (FGV) 1,1691 1,1612 1,1477
IGP-DI (FGV) 1,1671 1,1535 -
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 11,75%  | TJLP: 6,82%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IIRR  22002211:: 8ª parcela
vence em 30/12, com juros Selic de 3,62%.

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

5/3 a 5/4 0,5779   0,5779   0,0775
6/3 a 6/4 0,6017   0,6017   0,1012
7/3 a 7/4 0,6355   0,6355   0,1348
8/3 a 8/4 0,6393   0,6393   0,1386
9/3 a 9/4 0,6422   0,6422   0,1415

Ações % R$
Petrobras PN +0,09% 32,42 
Vale ON +1,40% 96,44 
ItauUnibanco PN -0,67% 26,56 
Bradesco PN -0,05% 21,25 
Magazine Luiza ON -4,78% 6,58 
CVC Brasil ON -9,03% 15,72

IBOVESPA: -0,55% 118.227 pontos

Iene 123,73
Libra est. 0,76
Euro 0,92
Peso arg. 111,85

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +1,2% 4,7140 4,7150 -1,0%

PTAX  (BC) +1,3% 4,6991 4,6997 -0,8%

PARALELO +1,4% 4,6100 5,0300 -0,4%

TURISMO +1,4% 4,6100 5,0100 -0,4%

EURO +1,1% 5,1239 5,1250 -2,5%

R$/m2 FEV MAR %m %ano %12m
Paraná 2.015,00 2.030,84 0,79 1,37 14,72
Norte 2.014,66 - -2,43 -1,58 10,85
Oeste 2.054,45 - 0,32 0,67 14,68

DÓLAR 06/04

Iene R$ 0,0380
Libra est. R$ 6,14
Peso arg. R$ 0,042
R$1: 1.465,85 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 06/04 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. MARÇO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1467,40 
II R$ 1524,60 

III R$ 1577,40 
IV R$ 1696,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/21 a dez/21)

FFEEVV MMAARR AABBRR
TJLP (%) 6,08 6,08 6,82
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.212,00
UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA mai/22 1.619,50 -11,50 -2,5%
FARELO mai/22 461,80 -4,10 0,3%
MILHO mai/22 756,50 -3,25 0,3%
TRIGO mai/22 1.038,25 -7,00 -14,1%

SOJA mai/22 1.619,50 -11,50 -2,5%
FARELO mai/22 461,80 -4,10 0,3%
MILHO mai/22 756,50 -3,25 0,3%
TRIGO mai/22 1.038,25 -7,00 -14,1%

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 06/04 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 06/04 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 06/04 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 176,00 -3,8% -13,7%
SOJA Paranaguá 184,00 -3,2% -7,5%
MILHO Cascavel 82,00 -5,7% -18,0%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa
de cada intervalo de salário, e depois some os va lores
EMPREGADOR --  Taxa de 12%(Pes. físicas)

VVeenncc..::  eemmpp..  2200//0044  ffííssiiccaass  1155//0044,,  ddoommééssttiiccooss  0066//0044

REPRESENTANTE NACIONAL

Merconet
(41) 3079-4666

PREVISÃO DO TEMPOPREVISÃO DO TEMPOPREVISÃO DO TEMPOPREVISÃO DO TEMPOPREVISÃO DO TEMPO

Fases da lua

PREVISÃO DO TEMPO
Umuarama Curitiba
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Crescente
9/04- 03h48

Minguante
23/04 -08h58

Nova
1/04 -03h27

Cheia
16/04 -15h57

PREVISÃO DO TEMPO
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   Loterias
Megasena

01 04 05 07 08 10 11 13 
14 16 18 21 22 23 24Maringá

Londrina
PREVISÃO DO TEMPO

Quinta 7/4/2022
concurso: 2468Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.
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Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

07 02 02 03 08 08 09 

Super Sete concurso: 228C O L U N A S
1 2 3 4 5 6 7

concurso: 2295Lotomania

78.205
53.698
19.237
64.601
51.962

03 34 36 43 57 66 76 
BOTAFOGO-RJ

09 15 19 61 63

AGOSTO

04 08 09 14 16 19 24

concurso: 5821

22 35 41 42 53 57 

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

CRESCENTE
09/04 - 03h48

CHEIA
16/04 - 15h57

MINGUANTE
23/04 - 08h58

NOVA
01/04- 03h27

Paranaguá
max 25
min 21

max 30
min 21

Cascavel
max 28
min 20

Foz do Iguaçu
max 29
min 22

max 29
min 19

Curitiba
max 23
min 17

FASES 
DA LUA

Sexta 8/4/2022

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Sábado 9/4/2022

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

02 05 06 24 26 33 35 47 50 58
66 68 71 81 82 84 86 91 93 95

Lotofácil concurso: 2489

AGENDA DE JOGOS  LIBERTADORES – 1ª RODADA
19h00 Fortaleza  x  Colo-Colo
21h00	 Estudiantes		 x		Velez	Sarsfield
23h00 The Strongest  x  Libertad

              SUL-AMERICANA
19h15 Cuiabá  x  Melgar
19h15 River Plate-URU  x  Racing
21h30 Guaireña  x  Ind. Medellin
21h30 Metropolitanos  x  Lanús
21h30 Ayacucho  x  São Paulo
21h30 Barcelona Guayaquil  x  M. Wanderers

BATATINHA NA ÁREA DA SERPENETE

São Paulo - O São Paulo dá seu 
pontapé inicial na caminhada 
em busca pelo título da Sul-A-
mericana nesta quinta-feira 
quando visita o Ayacucho no 
Peru. Com o confronto mar-
cado para começar às 21h30 
(horário de Brasília), a equipe 
Tricolor chega com o objetivo 
de superar a eliminação no 
Paulistão e ir para mais uma 
final de campeonato.

O técnico Rogério Ceni afir-
mou, após a final do Paulista, 
que priorizará a estreia da 
equipe no Brasileiro, domingo, 
contra o Athletico, em casa, e 

O atacante Lucas Batatinha 
é o quinto reforço do 
Cascavel para a Série D. O 
atleta foi apresentado ontem 
e já treina com o elenco. 
Com passagem destaque 
no Operário Ferroviário 
nos acessos das Séries D e 
C, ele aposta em uma boa 
campanha na Serpente 
Aurinegra. “O Cascavel 
está crescendo e vai crescer 
ainda mais. Eu vim para 
conquistar o acesso e tenho 
certeza que o clube vai subir 
de patamar. Foi por isso que 
aceitei o desafio”, garante. 

que temia o desgaste físico de 
seus titulares que, por isso, 
nem viajam ao país vizinho. 
Boa parte da escalação terá os 
jogadores saídos da Copinha.

Além da altitude, outro fator 
que está preocupando a dire-
toria do São Paulo é o fato do 
toque de recolher decretado 
pelo presidente do Peru nesta 
semana. Inclusive, essa ques-
tão quase fez com que o jogo do 
Flamengo fosse cancelado, mas 
acabou acontecendo meia hora 
mais tarde que o previsto. No 
momento, a partida Tricolor está 
confirmada até segunda ordem.

No Peru, São Paulo aposta em novatos

Parte dos titulares não viajou e segue treinando para o Brasileirão 

DIVULGAÇÃO

Londrina - Além de Athletico, 
Azuriz e Coritiba, que são os 
representantes paranaenses 
que seguem na Copa do Bra-
sil, a terceira fase da compe-
tição terá outro confronto 
sendo disputado no Paraná. A 
CBF confirmou o detalhamento 
dos dias, horários e locais dos 
jogos de ida e definiu que 

Portuguesa-RJ e Corinthians 
irão se enfrentar no Estádio do 
Café, em Londrina. A mudança 
tem como fundamentos a 
capacidade reduzida do está-
dio do time carioca e a nego-
ciação de empresários para a 
realização da partida em outra 
praça. O jogo está marcado 
para dia 20 de abril, às 21h30. 

Os paranaenses jogarão 
em dias alternados. O Azuriz 
fará a partida de ida na ter-
ça-feira (19), na Fonte Nova, 
contra o Bahia. O Athletico 
enfrenta o Tocantinópolis, 
na quarta-feira (20), no está-
dio Nilton Santos. No mesmo 
dia, o Coritiba recebe o San-
tos, no Couto Pereira.  

Porto Alegre – Velho conhe-
cido do técnico Roger 
Machado, o meia-atacante 
Gabriel Teixeira foi apre-
sentado ontem pelo Grê-
mio. Com 21 anos, ele é um 
dos novos contratados para 
encarar o Campeonato Brasi-
leiro e se disse satisfeito com 
a utilização de jogadores da 
base pelo clube gaúcho.

O técnico comandou 
Gabriel no Fluminense no 
ano passado e conduziu o 
meia-atacante aos melhores 
momentos no clube. Agora, a 
dupla retoma a parceria no 
Grêmio após pedido do trei-
nador para colocá-lo pelos 
lados do campo, embora 
também possa ser escalado 
como meia. Gabriel citou 
também a história gremista 
para escolher jogar no clube.

“O que pesou foi o tama-
nho do Grêmio, que é um 
timaço. O Roger me pediu 
aqui, fico feliz que trabalhei 
com ele no Fluminense e 
pude fazer um bom trabalho. 
Espero estar aqui para aju-
dar, agregar e colocar o Grê-
mio na elite de novo. Espero 
que a gente consiga ser 
campeão e possamos colo-
car o Grêmio no topo, que 
merece”, destacou Gabriel.

Rio de Janeiro - O Brasil 
terá seus dois revezamentos 
4x200m livre no Campeonato 
Mundial de Natação de Buda-
peste. A definição dos quarte-
tos aconteceu com as provas 
disputadas no Troféu Brasil, 
realizado no Parque Aquático 
Maria Lenk, no Centro de Trei-
namento do COB.

Stephanie Balduccini, com 
apenas 17 anos, é a atleta bra-
sileira mais jovem dos Jogos 
Olímpicos garantiu um lugar 
na seleção brasileira que vai à 
Budapeste nos 200m livre. Gio-
vanna Diamante, Aline Rodri-
gues e Maria Paula Heitmann, 
com suas performances, garan-
tiram o revezamento do Brasil 
também no Mundial.

Medalhista olímpico e 
grande nome da competição, 

Fernando Scheffer mostrou 
que está afiado nos 200m livre. 
Com 1m46s18, nadou abaixo 
do índice estabelecido para a 
prova (1m47s06). Ele já estava 
classificado para o Mundial de 
Budapeste por ter sido finalista 
em Tóquio. Além de Scheffer, 
Vinicius Assunção, Breno Correia 
e Murilo Sartori vão compor o 
time que brigará por uma meda-
lha no Campeonato Mundial.  Copa do Brasil terá jogo em Londrina

Revezamento garante vaga no Mundial

Grêmio apresenta 
Gabriel Teixeira

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Nublado

Aline Sleutjes conduz
negociação e Pros retira
ação da redução do IPI

O Partido Republicano da 
Ordem Social (Pros) solici-
tou nessa segunda-feira (4) 
ao Supremo Tribunal Federal 
(STF) que seja retirada a ação 
contra o decreto 10.979/2022, 
que reduz em 25% a alíquota 
do Imposto sobre Produtos 
Industrializados (IPI). O recuo 
aconteceu após conversas 
da deputada federal para-
naense Aline Sleutjes com o 
presidente nacional da sigla, 
Marcus Holanda e o presi-
dente da legenda no Paraná, 
Alisson Wandscheer. A ação 
estaria nas mãos do ministro 
Alexandre de Moraes.

A intervenção da deputada 
federal abre caminho para o 
presidente Jair Bolsonaro 
(PL) sancionar o decreto que 
alivia a carga tributária sobre 
esses bens.

A retirada da ação foi uma 
das condições apresentadas 
pela vice-líder do governo 
no Congresso Nacional para 
ingressar no Pros e disputar 

a vaga para o Senado pelo 
Paraná. Aline Sleutjes é repre-
sentante do agro paranaense, 
braço forte do governo fede-
ral no Estado e presidente da 
Comissão da Agricultura na 
Câmara dos Deputados.

Na noite do último sábado 
(2), em Curitiba, durante 
evento de filiação e apresen-
tação dos pré-candidatos a 
deputado estadual e federal 
e confirmação do nome de 

Aline Sleutjes como pré-can-
didata do Pros ao Senado, 
o presidente do partido, 
Marcus Holanda, comuni-
cou aos presentes a decisão 
do partido de retirar o pedido 
de medida cautelar contra o 
decreto presidencial. Mais de 
mil pessoas, entre deputados, 
prefeitos, vice-prefeitos, verea-
dores, apoiadores, correligio-
nários e simpatizantes partici-
param do evento.

A intervenção da deputada federal abre caminho para o presidente Bolsonaro sancionar o 
decreto que alivia a carga tributária sobre esses bens

DIVULGAÇÃO
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Deputados do Paraná
retomam os debates
sobre novos pedágios

A Assembleia Legislativa 
do Paraná (Alep) retoma na 
próxima semana os debates 
sobre os novos pedágios com 
uma audiência pública que 
vai discutir questões legais e 
financeiras, além de apresen-
tar um diagnóstico de riscos 
e impacto das obras previs-
tas nos municípios cortados 
pelas rodovias. O encon-
tro será realizado por meio 
remoto e transmitido pela 
TV Assembleia a partir das 
14 horas, na quarta-feira (13).

A iniciativa da audiência é 
da Frente Parlamentar sobre 
os Pedágios. “Estamos acom-
panhando de perto o processo 
da nova concessão e a audiên-
cia servirá para dividir informa-
ções e, principalmente, debater 
com os gestores municipais os 
impactos que as obras previs-
tas terão nos sistemas de mobi-
lidade das nossas cidades”, des-
taca o deputado estadual Luiz 
Claudio Romanelli (PSD).

“Continuamos numa luta 
enorme. Impedimos o mal 
maior que queriam fazer 
com o Paraná, que era cobrar 
uma taxa de outorga, mas 
há muitos questionamentos 
sobre o programa criado pelo 
Ministério da Infraestrutura. 
A proposta ainda não é ideal, 
mas estamos trabalhando 

Presidente Bolsonaro veta a Lei
que destinava recursos à cultura

O presidente da República, 
Jair Bolsonaro, vetou ontem (6) 
o Projeto de Lei Complementar 
(PLP) 73/2021, que repassaria R$ 
3,86 bilhões do Fundo Nacional 
de Cultura (FNC) para fomento 
de atividades e produtos cultu-
rais em razão dos efeitos econô-
micos e sociais da pandemia de 
Covid-19. O projeto foi batizado 
de Lei Paulo Gustavo, em home-
nagem ao ator e comediante 
que morreu em maio do ano 
passado, vítima da doença.

O veto ao projeto foi publi-
cado na edição de ontem 
do Diário Oficial da União. 
Entre os argumentos utiliza-
dos por Bolsonaro para vetar 
o repasse de recursos, está o 
de que a medida fere a Lei de 
Responsabilidade Fiscal, por 

Discussão continua
O veto será analisado agora pelo Congresso Nacional, em data a ser 
marcada. Deputados e senadores podem mantê-lo, confirmando a 
decisão do presidente, ou derrubá-lo. Nesse caso, o projeto seria 

promulgado e viraria uma nova lei.

criar uma despesa prevista no 
teto de gastos, mas sem a com-
pensação, na forma de redu-
ção de despesa, para garantir 
o cumprimento desse limite.

“Ademais, ao adicionar uma 
exceção à meta de resultado pri-
mário, a proposição legislativa 
incorreria em compressão das 
despesas discricionárias que 
se encontram em níveis critica-
mente baixos e abrigam dota-
ções orçamentárias necessárias 
à manutenção da administração 
pública e à execução de impor-
tantes políticas públicas, tais 

como aquelas relacionadas às 
áreas de saúde, educação e inves-
timentos públicos, com enrijeci-
mento do orçamento público, o 
que implicaria dano do ponto de 
vista fiscal”, diz o veto.

LEI ALDIR BLANC
Bolsonaro também argu-

mentou que o setor já foi con-
templado com recursos pela 
Lei Aldir Blanc, que destinou R$ 
3 bilhões para atender emer-
gencialmente o segmento e 
amenizar os impactos da pan-
demia na atividade cultural.

Participação da sociedade
Romanelli ressalta a importância da participação da sociedade civil 
organizada, do setor produtivo e gestores municipais nos debates 

que acontecerão na audiência e ao longo do ano. “Convido a todos 
para que acompanhem a apresentação dos novos estudos da UFPR, 
que contratamos para fazer uma análise de vários aspectos do pro-

jeto proposto pelo Ministério da Infraestrutura”.

junto ao Tribunal de Contas 
da União para poder melhorar 
o projeto antes que aconteça a 
licitação”, completa.

Segundo Romanelli, os 
deputados estaduais querem 
contribuir para que a explora-
ção de rodovias do Paraná pelo 
setor privado não prejudique a 
sociedade. “Queremos reduzir 
o preço da tarifa e garantir que 
as obras sejam realizadas. Os 
paranaenses não podem, mais 
uma vez, ser enganados pelas 
concessionárias de pedágio. 
Este é o nosso objetivo”, disse.

AUDIÊNCIA
O Instituto de Tecnológico 

de Transportes e Infraestrutura 

(ITTI), vinculado à Universidade 
Federal do Paraná (UFPR), 
será responsável pela apre-
sentação de dados. A orga-
nização foi contratada pela 
Assembleia Legislativa para 
fazer o assessoramento téc-
nico do parlamento estadual 
ao longo da discussão sobre o 
novo programa de exploração 
de rodovias.

O ITTI vai apresentar estu-
dos de questões como degraus 
tarifários e faixas de descon-
tos sem justificativa técnica; 
descontos tarifários limitados 
pelos aportes; tarifas oneradas 
pela garantia cambial; risco de 
abusos nas receitas estimadas; 
e interferência nos municípios.

PARLAMENTARES querem contribuir com a exploração de rodovias pelo setor privado 
sem prejudicar a sociedade, reduzir o preço da tarifa e garantir a execução de obras
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Sem plano, sem verba

A Comissão de Constituição e Justiça da Assembleia Legislativa 
do Paraná aprovou projeto de lei do Poder Executivo, 

que dispõe sobre as diretrizes e bases do planejamento e 
desenvolvimento estadual. O texto determina que o município 
deve estar com o Plano Diretor vigente e atualizado para firmar 
contrato de empréstimo para projetos e obras de infraestrutura 

pública urbana, equipamentos e serviços públicos urbanos 
junto ao Sistema de Financiamento de Ações nos Municípios do 
Estado do Paraná (SFM). A legislação fixou o prazo de três anos, 
a partir da data da publicação, para que os municípios tivessem 

aprovados os planos diretores pelas Câmaras Municipais. No 
entanto, argumenta o Executivo, a situação de calamidade 
pública imposta pela pandemia da Covid-19 inviabilizou o 

cumprimento do prazo. Por isso, a proposta prorroga a data 
para 6 de junho de 2025.

Normativas
O projeto de lei tem ainda 
o objetivo incluir que os 
contratos de empréstimos 
para projetos e obras de 
infraestrutura, equipamentos 
e serviços no Sistema de 
Financiamento de Ações nos 
Municípios do Estado do 
Paraná (SFM), que deverão 
ser para objetos relacionados 
a equipamentos e serviços 
“públicos urbanos”. O 
governo quer evitar, assim, 
interpretações equivocadas 
com outros tipos genéricos 
que não figuram como 
objetos possíveis.

Stalking
A procuradora da mulher da Assembleia Legislativa do Paraná, 
deputada estadual Cristina Silvestri (PSDB), aguarda a ampliação 
do sistema de denúncia do crime de stalking. Uma Lei Federal 
que criminaliza essa prática, completou um ano na última 
segunda-feira (4). Faz também um ano que Cristina Silvestri 
encaminhou um requerimento à Secretaria de Estado da 
Segurança Pública (Sesp) solicitando que o crime de stalking 
(perseguição) possa ser denunciado na Delegacia Eletrônica do 
Paraná, de maneira on-line. Em resposta à solicitação, a Sesp 
informou que a previsão é que a denúncia on-line comece a 
ser oferecida no mês de setembro. Até lá, o crime pode ser 
denunciado pessoalmente na Delegacia. Mulheres podem pedir 
ajuda, também, ao serviço de apoio dos seus municípios.

Areia de Fundição
A proposta que autoriza a utilização de Areia Descartada de 
Fundição em setores e produtos segue em debate na Alep. 
Uma emenda retirou o texto de pauta e o reencaminhou à 
CCJ.  Foram acrescentados três novos artigos à proposição 
que tratam da gestão e gerenciamento, operacionalização 
e utilização do material. A utilização do material poderá 
ser destinada à produção de concreto asfáltico; concreto e 
argamassa para artefatos de concreto; telhas, tijolos e outros 
artigos de barro cozido para artigos em cerâmica; assentamento 
de tubulações e de artefatos para pavimentação; base, sub-
base, reforço de subleito para execução de estrada, rodovias, 
vias urbanas; e cobertura diária em aterro sanitário.

ORLANDO KISSNER/ALEP

Adequação da PGE
Deputados aprovaram uma 
emenda substitutiva geral do 
Executivo ao projeto de lei 
que adequa a estrutura da 
Procuradoria Geral do Paraná. 
A proposta do governo visa 
atualiza a atual estrutura da 
PGE e aprimora o exercício 
da missão constitucional 
de representação judicial e 
de consultoria jurídica do 
Estado e suas autarquias. O 
substitutivo aprovado pela 
CCJ “adequa o regime de 
responsabilidade funcional 
dos Procuradores à 
legislação federal”.
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Encontro entre Fundepar
e NRE debate gestão da
merenda na rede estadual

Uma reunião na manhã 
de ontem, promovida pelo 
Núcleo Regional de Educação 
(NRE) e representantes do 
Instituto Paranaense de 
Desenvolvimento Educacional 
(Fundepar), levou aos diretores 
e responsáveis pela merenda 
escolar, detalhes sobre as 
novas formas de gerencia-
mento da alimentação ofere-
cida aos alunos das escolas 
estaduais do Noroeste.

De acordo com Gilmara 
Zanata, chefe do NRE, foram 
convidados representantes 
de 68 colégios de 19 muni-
cípios jurisdicionados ao 
Núcleo de Umuarama. “Existe 
toda uma estrutura a ser dis-
cutida. Temos o alimento que 
vem direto do Fundepar de 
Curitiba, que são os não pere-
cíveis e também lidamos com 
a alimentação vinda direto 
da agricultura familiar, que é 
gerenciada pelas cooperati-
vas locais. São elas que tratam 
de toda a logística, desde a 
saída do campo até a entrega. 
A merenda (leite, ovos, por 
exemplo) chega fresca nas 
escolas”, explica.

VARIEDADES
Há cerca de um mês, o 

Fundepar realizou licitação 
para o registro de preços 
da futura compra de carnes 
congeladas destinadas ao 
Programa de Alimentação 
Escolar para toda a rede esta-
dual de ensino. A previsão, 
segundo o Departamento de 
Nutrição e Alimentação do 
Instituto, é que o investimento 
possa chegar a R$ 120 milhões 
nos próximos 12 meses na 
compra de carnes bovina, 
suína, aves e peixes para a 
merenda escolar.

Ao contrário de compras 
passadas, a nova licitação 
vai possibilitar a compra de 
uma maior variedade de tipos 
de carne, uma vez que foram 
registrados preços de 27 pro-
dutos diferentes – a expecta-
tiva é que cerca da metade 
dessas opções seja efetiva-
mente comprada e chegue 
aos refeitórios das institui-
ções de ensino.

Mais merenda
Segundo Gilmara Zanata, já está sendo implantado na rede estadual 

de educação, o programa Mais Merenda que consiste no reforço 
da merenda aos alunos que moram longe da escola recebem um 

café da manhã, além da merenda e o aluno que mora na zona rural, 
recebe um reforço ao retornar para sua casa. O programa, ainda 
piloto, já está sendo aplicado em algumas unidades. “Toda esta 

gestão está sendo acompanhada pela Coordenadoria da Merenda 
Escolar, por nutricionistas e profissionais ligados à alimentação”, 

complementa a chefe do NRE de Umuarama.

Experiência
A secretária Municipal de Educação, Mauriza Lima participou do 
encontro e afirmou que serviu como experiência, poiso geren-
ciamento da merenda escolar na rede municipal de educação é 

servida para crianças mais novas, desde as matriculadas nos CMEIs, 
até o quinto ano letivo. “No nosso caso, lidamos com a alimentação 
de crianças pequenas, no caso dos CMEIs, por exemplo, a alimenta-
ção é toda in natura,, mas é importante enfatizar que a experiência 

adquirida em um encontro deste, nos mostra novidades sobre a 
gestão da merenda para os alunos que se deslocam de longe para 
estudar e de como lidar com as crianças que inclusive, dependem 
da alimentação oferecida na escola. Porque com fome ninguém, 

aprende”, salienta a secretária, reforçando que “uma boa gestão da 
merenda e oferecer o melhor para o estudante, é muito importante 

para uma boa educação”.

ENCONTRO recebeu profissionais ligados à merenda de 68 colégios, dos 19 municípios 
jurisdicionados ao Núcleo de Umuarama

ALEX MIRANDA

Entre as opções, estão dife-
rentes cortes de carne bovina 
(em iscas, cubos, moída), 
frango em tiras, coxa e sobre-
coxa, filé de peito de frango, 
cortes suínos, linguiças, empa-
nados de aves e peixes e filés 
de tilápia, por exemplo.

De acordo com Ângelo 
Marco Mortela, gerente da 
Al imentação Escolar  do 
Instituto, o encontro realizado 
em Umuarama foi apenas um, 
dos tantos que estão aconte-
cendo nos demais Núcleos 
Regionais espalhados pelo 
Paraná. “Já visitamos dois 

Núcleos e aqui em Umuarama 
é o terceiro encontro desen-
volvido no Estado. Estamos 
fazendo orientações aos res-
ponsáveis pela merenda 
escolar na rede estadual de 
educação, sobre o sistema de 
gerenciamento dos alimentos. 
Estamos apresentando técni-
cas de como receber, armaze-
nar e distribuir os alimentos, 
sejam eles vindos da agricul-
tura familiar, quanto da Central 
de Alimentos do Paraná, a fim 
de diminuir perdas e oferecer 
uma alimentação ainda mais 
saudável aos alunos”.

Da Redação ADI-PR Curitiba  
Coluna publicada simultaneamente em 22 jornais e por-
tais associados. Saiba mais em www.adipr.com.br

Sem vagas
O PL passou a ter quatro 
cadeiras e PSDB, três cadei-
ras; MDB e Pros duas cada 
e CDN, PDT e DC uma. PSC 
e PV ficaram sem vagas no 
legislativo.  O PSDB e o CDN 
entraram no TSE com pedido 
para formação de federação.

Duplicação
O DER abre na sexta-feira, 
8, os envelopes com as 
propostas de duplicação da 
BR-469 (Rodovia das Cata-
ratas) em Foz do Iguaçu. A 
obra avaliada em R$ 187 
milhões será custeada, 
quase integralmente, pela 
Itaipu Binacional. O Governo 
Estado vai entrar com R$ 60 
milhões deste montante. O 
trecho de oito quilômetros 
será duplicado entre o trevo 
da Argentina e a entrada do 
Parque Nacional do Iguaçu.

Voto Jovem
As deputadas Luísa Can-
ziani (PSD-PR) e Margarete 
Coelho (PP-PI) conversaram 
com o presidente do TSE, 
Edson Fachin, e trataram do 
acordo de cooperação entre 
a Câmara e o tribunal para 
impulsionar o voto dos jovens 
até 18 anos nas eleições de 
outubro. O acordo será ela-
borado pelo TSE. Os jovens 
nesta faixa etária — em que 
o voto não é obrigatório — 
têm até maio para tirar o 
título de eleitor.

Plantio 2022
Maringá registrou os primei-
ros plantios de trigo de 2022 

Turismo regional
Com 15 regiões turísticas cadastradas e reconhecidas, o 

Paraná possui 210 cidades no novo Mapa do Turismo Brasi-
leiro, divulgado pelo Ministério do Turismo. Isso quer dizer que 

52% dos municípios do Estado estão dentro do radar nacio-
nal. Segundo o diretor-presidente da Paraná Turismo, Irapuan 
Cortes, a atividade turística vem se destacando, nos últimos 

anos, no crescimento 
e desenvol-
vimento da 
economia 
regional. 

no Estado que tradicional-
mente é um dos líderes na 
produção do cereal no Brasil, 
juntamente com o Rio Grande 
do Sul. Segundo o Departa-
mento de Economia Rural, 
375 hectares com o cereal 
tinham sido plantados em 
Maringá até esta terça-feira. 
A safra de trigo do Paraná 
está estimada pelo Deral em 
3,87 milhões de toneladas, 
contra 3,2 milhões em 2021.

Contra o câncer
Está em andamento na 
Câmara uma proposta de 
emenda à Constituição do 
senador Alvaro Dias que per-
mite a fabricação de todos 
os tipos de radioisótopos de 
uso médico pela iniciativa 
privada, acabando com o 
monopólio estatal. Radioi-
sótopos ou radiofármacos 
são substâncias usadas no 
diagnóstico e no tratamento 
de diversas doenças, 
principalmente o câncer.  

Contra o câncer II
Muitas regiões do Brasil 
sofrem com a carência dos 
medicamentos que tratam a 
doença, uma vez que a pro-
dução está concentrada nos 
grandes centros urbanos. “As 
pessoas que moram nessas 
localidades não podem ser 
socorridas por esse medi-
camento. Com a aprovação 
da PEC do Radioisótopos, 
nós vamos ter produção 
suficiente descentralizada 
no país, para atender toda a 
demanda sem recursos públi-
cos e com garantia de quali-
dade”, explica o senador. 

 ILUSTRAÇÃO/SEDEST
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Uopeccan com cirurgia
bariátrica pelo SUS,
convênios e particular

A Uopeccan de Umuarama 
retomou a cirurgia bariátrica 
através do Sus, particular e 
convênios por conta da pan-
demia da covid-19. A institui-
ção conta com uma estrutura 
com equipamentos de última 
geração, além do acompanha-
mento para preparação para o 
procedimento e as mudanças 
necessárias para que o con-
trole da doença seja sustentá-
vel com apoio de uma equipe 
multidisciplinar especializada 
como, médicos, enfermeiros, 
técnicos, nutricionistas, psicó-
logos, entre outros.

“Somos credenciados pelo 
SUS para realizar cirurgia, o 
serviço volta a funcionar agora 
após de um período parado. 
O fluxo de atendimentos é 
organizado pela 12ª Regional 
de Saúde de Umuarama que 
direciona os municípios e 
encaminha os pacientes para 
Uopeccan. Já no Centro de 
Especialidades, os pacientes 
de convênios e particular são 
atendidos, onde eles mesmos 
podem entrar em contato com 
o hospital e agendar a tria-
gem”, orienta o médico cirur-
gião do aparelho digestivo da 
Uopeccan de Umuarama, Dr. 
Fabio Augusto Carvalho.

Hipertensão arter ial , 
aumento do colesterol e trigli-
cérides, diabetes, infertilidade, 
refluxo, apneia do sono e acú-
mulo de gordura no fígado, 
inclusive o câncer, são alguns 
dos principais fatores de risco 
para o desenvolvimento obesi-
dade. De acordo com os dados 
do IBGE de 2019, apontam que 

Controle da doença
O procedimento é indicado para aqueles com índice de massa corporal 

(IMC) acima de 35 e que tenham doenças associadas, como pressão 
alta, diabetes, e gordura no fígado, ou quando o IMC é maior que 40, 
independentemente de ter ou não doenças. Nesses casos a cirurgia 
bariátrica é o tratamento com melhores resultados para obesidade. 
“A cirurgia bariátrica não é para ficar magro, mas para controlar uma 

doença. Assim como o câncer tem o estágio que não precisa fazer 
cirurgia, e consegue tratar com a radioterapia ou quimioterapia. A obe-
sidade em fase inicial pode ser controlada através dos medicamentos e 

dietas, e nos avançados com a cirurgia”, destaca.

O câncer e a obesidade
Ainda de acordo com o médico, dez tipos de câncer estão relaciona-
dos a obesidade, entre eles, mama, endométrio, intestino, estôma-
go, fígado, vesícula, pâncreas, ovário, tireoide e mieloma múltiplo 

(câncer que afeta um subtipo de células da medula óssea. “Dar 
acesso da cirurgia bariátrica na região noroeste e região, possibilita 
que os pacientes não desenvolvam doenças mais graves, geração de 
custos para saúde e transtornos alimentares e psicológicos”, finali-

za, o Dr. Fabio Augusto Carvalho.

Focos de raiva bovina são
encontrados no Noroeste

A Agência de Defesa 
Agropecuária do Paraná (Adapar) 
alerta os pecuaristas da região 
para a importância de vacinar o 
rebanho e evitar a contaminação 
pela raiva bovina. Em Altônia e 
Iporã, duas propriedades rurais 
no Jardim Paredão e na Vila Nilza 
confirmaram focos da doença. O 
veterinário José Carlos Pereira 
aconselha os produtores a ado-
tar a vacinação em massa do 
rebanho, com doses aplicadas 

em intervalos de 30 dias. A raiva 
bovina é causada por um vírus 
transmitido pelo morcego hema-
tófago, que se alimenta do san-
gue dos rebanhos. Ao ser conta-
minado, o animal fica doente e 
apresenta dificuldade de deglu-
tir (se alimentar), para de rumi-
nar, sua pupila fica dilatada e os 
pelos eriçados. O animal passa 
a salivar e andar cambaleando. 
Na maioria dos casos, a doença 
leva à morte. “Aqui na região o 

morcego aparece com frequên-
cia pelas condições favoráveis de 
abrigo com pouca luminosidade, 
umidade e alimento. O mamífero 
percorre distâncias de cerca de 10 
quilômetros. Em janeiro foram 
encontrados focos da raiva em 
Terra Roxa”, explicou o veteriná-
rio José Carlos, que atende pela 
regional os municípios de Iporã, 
Altônia, Francisco Alves, Pérola 
e Umuarama. (Colaboração 
– Obemdito)

25% da população brasileira já 
é portadora dessa patologia.

“Algumas pessoas têm difi-
culdade de entender que a 
obesidade é uma doença, ela é 
ainda caracterizada tanto pelos 
profissionais de saúde e popula-
ção em geral, como um distúrbio 
de caráter, ou seja, a pessoa não 

tem força de vontade. Porém 
isso não é verdade, tem estu-
dos que mostram que se trata 
de uma doença multifatorial, 
e a genética pode influen-
ciar, dependendo do grau 
da obesidade, não é uma 
questão de querer somente 
de controlar”, salienta.

UOPECCAN conta com uma estrutura com equipamentos de última geração, além equipe 
multidisciplinar especializada

ASSESSORIA
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 Leandro Mazzini e Walmor Parente 
Com Carolina Freitas e Sara Moreira

Baixa renda 
Além da desistência de Moro, 
outra aposta para o cres-
cimento de Bolsonaro é o 
pacote de medidas voltadas 
à população de baixa renda 
anunciado recentemente pelo 
Governo. 

Corrida   
Sondagem do Instituto Paraná 
Pesquisas, divulgada ontem, 
mostra Lula com 40,1% das 
intenções de voto. Bolsonaro 
aparece com 32,7% e segue 
em tendência de redução da 
vantagem do petista. 

Freio na CPI 
Os presidentes do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
e da Câmara, Arthur Lira (PP-
AL), atuam para barrar a CPI 
do MEC. Não querem palan-
que para parlamentares em 
ano eleitoral. 

Caserna 
Enfraqueceu a tentativa do 
ex-presidente Lula de recons-
truir pontes com as Forças 
Armadas após o petista ter 
afirmado que vai demitir 8 mil 
militares que ocupam cargos 
comissionados caso assuma 
a Presidência em 2023.  

Caserna 2 
Ex-ministros dos governos 
petistas – como Jaques Wag-
ner, Celso Amorim e Nelson 
Jobim – atuavam, até aqui, 
para reaproximar o ex-pre-
sidente de oficiais de alta 
patente do Exército, Marinha 
e Aeronáutica. Embora acon-
selhado por aliados a rever a 
declaração, Lula mantém 
a ameaça. 

Promovida 
Alçada ao cargo de vice-pro-
curadora-geral da República, 
Lindôra Araújo se indispôs 
com a categoria após ter 
colocado em dúvida, no ano 
passado, a eficácia das 
máscaras no combate à 
pandemia de coronavírus. A 
associação que representa 
os procuradores (ANPR) 
intensificou campanha pelo 
uso da proteção após a 
manifestação dela. 

Espólio de votos 
Coordenadores da pré-candidatura à reeleição do presidente Jair 

Bolsonaro (PL) e ministros apostam em crescimento de dois a três 
pontos percentuais nas próximas pesquisas eleitorais após a desis-
tência de Sergio Moro. Nas últimas principais sondagens, quando 

ainda estava na disputa, o ex-juiz da Lava Jato oscilou entre 5% e 7% 
das intenções de votos. O que anima o entorno de Bolsonaro é o 

perfil dos eleitores de Moro:  anti-esquerda e conservador. 

Liderança 
Recém-filiado ao PL, partido 
de Jair Bolsonaro, o senador 
Carlos Viana (MG) desponta 
como favorito para ser o líder 
do governo no Senado. O posto 
está vago desde dezembro do 
ano passado, quando o senador 
Fernando Bezerra (MDB-PE) aban-
donou a liderança. 

Lei Paulo Gustavo 
A oposição na Câmara e no 
Senado já contabiliza votos 
para tentar derrubar o veto do 
presidente Bolsonaro à Lei Paulo 
Gustavo, que destinaria recursos 
aos Estados, Distrito Federal 
e municípios para fomento a 
projetos culturais. O presidente 
justifica, no veto, que o projeto 
fere a Lei de Responsabilidade 
Fiscal, “por  criar uma despesa 
prevista  no teto de gastos, 
mas sem a compensação”. 

Cidades 
Vice-presidente da Câmara, o 
deputado Marcelo Ramos (PSD-
-AM) lançou a Frente Parlamentar 
das Cidades Inteligentes. O 
colegiado tem como objetivo 
fomentar políticas para tornar 
os municípios mais racionais do 
ponto de vista urbanístico, sus-
tentável e tecnológico. Segundo 
o parlamentar, trata-se de orga-
nizar a cidade de tal modo que 
as pessoas tenham próximo de 
suas casas todos os produtos e 
serviços que elas precisem. 

Atacado 
O Ministério da Economia 
colocou à venda 20 imóveis 
da União. Os valores variam 
entre R$ 38,5 mil e 17,25 
milhões. As ofertas são para 
terrenos, casas, apartamentos 
e fazendas localizados em São 
Paulo, Espírito Santo, DF, Santa 
Catarina, Roraima, Rio Grande do 
Sul, Goiás, Ceará, Bahia e Mato 
Grosso. No total, os bens estão 
avaliados em R$ 67,5 milhões.  

Varejo 
Segundo o Radar Scanntech, o 
varejo alimentar no mês de feve-
reiro retomou o crescimento nas 
vendas em valor (+9,2%), ainda 
abaixo da inflação. Os preços mais 
altos dos alimentos contribuem 
para o aumento do faturamento 
de supermercados e atacarejos, 
mas o número de itens vendidos 
continua diminuindo.   
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Umuarama faturou quase R$ 30 milhões
do Estado no primeiro trimestre de 2022

As transferências legais feitas 
pelo Governo do Estado aos 399 
municípios paranaenses somam 
R$ 3,78 bilhões de janeiro 
a março de 2022, segundo 
dados do Sistema Integrado de 
Acompanhamento Financeiro 
(SIAF) da Secretaria estadual 
da Fazenda. Em janeiro de 2022 
foram repassados aos cofres 
das prefeituras paranaenses R$ 
1,59 bilhão, em fevereiro R$ 960 
milhões e em março o montante 
chegou a R$ 1,15 bilhão.

São repasses de Imposto 
Sobre Operações Relativas 
à Circulação de Mercadorias 
e Serviços de Transporte 
Interestadual, Intermunicipal 
e de Comunicação (ICMS), 
Imposto sobre a Propriedade 
de Veículos Automotores 
(IPVA), Fundo de Exportação 
(FPEX) e royalties do petróleo. 
Os recursos de investimentos 
diretos do Estado em obras 
não estão nessa conta.

Deste bolo todo, Umuarama 
recebeu até agora exatos R$ 
28.273.945,25. O repasse em 
valores líquidos referentes a 
cota-parte do ICMS aplicada 
sobre o Índice de Participação 
do Município, já deduzidos Vereadores de Cidade Gaúcha conhecem 

Procuradoria da Mulher em Umuarama
A vereadora Ana Novais 

r e c e b e u  e m  s e u  g a b i -
nete, a visita de comitiva 
do município de Cidade 
Gaúcha,  que veio até o 
Legislativo Municipal para 
conhecer como funciona 
a Procuradoria da Mulher, 
constituída recentemente na 
Câmara.

Na comitiva estava o pre-
sidente da Câmara Municipal 
de Cidade Gaúcha, Ailton 
Ferreira Guimarães, acompa-
nhado das vereadoras Marina 
Marques e Genecy Macedo. 
Também participou da reunião 
o assessor jurídico da Câmara 
de Umuarama, Luiz Sérgio de 
Toledo Barros Filho.

20% para o FUNDEB – Fundo de 
Manutenção e Desenvolvimento 
da Educação Básica e de 
Valorização aos Profissionais da 
Educação, e eventuais valores 
dados como garantia, a cidade 
faturou exatos R$ 9.585.560,96.

Referente ao Fundo de 
Exportação, que é a cota parte 
do imposto (ICMS) sobre pro-
dutos industrializados, já des-
contados FUNDEB e PASEP, 
Umuarama recebeu nos pri-
meiros três meses de 2022 exa-
tos R$ 125.151,16.

A cota parte de royalties 
Petróleo, compensação financeira 
pela produção foi de R$ 1.398,70.

A maior quantia é referente 
ao repasse correspondente do 
IPVA, de 50%, sobre veículos 
licenciados no Município, sem 
a dedução do FUNDEB e que 
não se fundamenta no Índice 
do FPM. Nestes primeiros três 
meses de 2022 o valor recebido 
foi de R$ 18.561.834,43.

Como em Umuarama, de 
acordo com o SIAF, a maior 
fatia dos repasses em março 
é referente ao ICMS, princi-
pal tributo do Estado: foram 
R$ 807,1 milhões líquidos (já 
deduzidos 20% para o Fundo de 

Manutenção e Desenvolvimento 
da Educação Básica e de 
Valorização aos Profissionais 
da Educação – Fundeb).

Na sequência vem o IPVA, 
com repasses que somaram R$ 
337,2 milhões, depositados nas 
contas das prefeituras. O valor 
é correspondente aos veículos 
licenciados em cada município 
(50% do arrecadado). A transfe-
rência do mês se refere ao ter-
ceiro ciclo de pagamentos do 
calendário (terceira parcela), 
que terminou em 23 de março.

O Fundo de Exportação 
resultou num aporte de R$ 9,6 
milhões aos cofres municipais, 
enquanto os royalties de petró-
leo somaram R$ 131,3 mil. 

FPM
As transferências levam em 

consideração o índice de parti-
cipação de cada município na 
arrecadação de impostos esta-
duais. Os valores são apurados 
anualmente para aplicação no 
exercício seguinte, observando 
os critérios estabelecidos pelas 
legislações estaduais pertinen-
tes ao assunto.

Campeões em arrecadação
As cidades que tiveram os maiores montantes de repasses no 

mês de março foram Curitiba (R$ 152 milhões), Araucária (R$ 60 
milhões), São José dos Pinhais (R$ 47 milhões), Londrina (R$ 39 

milhões), Maringá (R$ 37 milhões), Ponta Grossa (R$ 30 milhões), 
Cascavel (R$ 30 milhões), Foz do Iguaçu (R$ 25 milhões), Toledo (R$ 

19 milhões) e Guarapuava (R$ 17 milhões).

Manual IPM 2022
A Secretaria estadual da Fazenda, por meio da Assessoria de Assun-
tos Econômico-Tributários, divulgou o Manual do Índice de Partici-
pação dos Municípios (IPM) 2022. O objetivo é explicar os critérios 

para composição do IPM e a distribuição dos recursos da cota-parte 
do ICMS aos municípios paranaenses. O documento está disponível 
no site da Fazenda e pode ser acessado pelas prefeituras e toda a 
população. O IPM representa o índice percentual de cada municí-
pio a ser aplicado em 25% do montante da arrecadação do ICMS, 

conforme está previsto na legislação vigente. 

A maior fatia de arrecadação foi sobre o repasse referente ao IPVA, que é de 50% sobre os 
veículos licenciados no município

ARQUIVO TRIBUNA HOJE NEWS

Ana Novais relatou o pro-
cesso que envolveu o desen-
volvimento do Projeto de 
Resolução que oficializou a 
Procuradoria da Mulher no 
Legislativo Municipal e deta-
lhou sobre o processo para a 

eleição que levou também a 
vereadora Cris das Frutas à 
sub procuradoria.

O objetivo dos parlamenta-
res de Cidade Gaúcha é conso-
lidar a Procuradoria da Mulher 
na Câmara daquele município.

PARLAMENTARES de Cidade Gaúcha vieram à Umuarama conhecer detalhes de como 
foi instaurada a Procuradoria da Mulher no Legislativo municipal

ASSESSORIA
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Tapejara inaugura nova rodoviária  
com recursos de Alfredo Kaefer

Com recursos adquiridos 
através de emenda federal e 
disponibilizados pelo empre-
sário Alfredo Kaefer enquanto 
deputado federal no ano de 
2018, no valor de R$ 1 milhão, a 
prefeitura de Tapejara (cidade 
localizada a 52 quilômetros de 
Umuarama), concluiu nesta 
quarta-feira (6), a obra do novo 
terminal rodoviário.

O projeto apresentou uma 
estrutura com traços moder-
nos, conforto e segurança 
para os usuários. A contrapar-
tida do município foi de R$ 
600 mil e a obra foi entregue 
durante as comemorações de 
aniversário da cidade.

A nova Estação Rodoviária 
já começou a funcionar no mês 
de março deste ano. Pensando 
no crescimento da cidade nos 
próximos anos, o terminal foi 
definido pelo fácil acesso aos 
ônibus que fazem o transporte 

Saúde coleta exames de colo do útero em rede de supermercados
Promover a saúde das tra-

balhadoras: este é o principal 
objetivo da ação executada 
por profissionais da equipe 
de Atenção Primária à Saúde 
(APS), que está realizando exa-
mes preventivos de câncer de 
colo de útero nas funcionárias 
dos supermercados Planalto. 
A campanha segue até dia 12 e 
o trabalho é feita em horários 
alternativos, como forma de 
conquistar mais adesões.

A enfermeira Jaqueline de 
Bortoli Shirabayashi, coorde-
nadora de APS, detalha que os 
testes podem detectar possí-
veis alterações nas células do 
colo do útero e indicar a pre-
sença de lesões precursoras 
da doença. “Vale destacar que 

este exame é a principal estra-
tégia para detectar lesões pre-
cocemente”, observa.

Ela relata que a meta é rea-
lizar 300 exames. “A correria do 
dia a dia muitas vezes dificulta 
ou impede que essas mulheres 
busquem pelos exames pre-
ventivos, então, ao levarmos 
este serviço até a empresa, 
vamos garantir que muitas 
delas se animem de buscar 
por cuidar da própria saúde, 
tantas vezes negligenciada”, 
pontua Jaqueline.

O câncer de colo de útero é 
o terceiro de maior incidência 
entre as mulheres (o primeiro 
é o de mama e o segundo o de 
cólon/reto), ultrapassando 16 
mil casos por ano no Brasil. 

de passageiros nas linhas 
intermunicipais e interesta-
duais. “Como sempre tenho 
dito, as obras públicas passam 
por etapas, elas não são como 
na iniciativa privada. Dentro 
do cronograma estipulado, 
seja por governo estadual ou 
federal, as coisas vão aconte-
cendo e Tapejara vai se trans-
formando”, disse o prefeito 
Rodrigo Pezão.

“Seguimos de forma trans-
parente trabalhando por uma 
cidade melhor. Isso tem refle-
tido na aprovação da nossa 
gestão por parte dos tapeja-
renses. Ficamos felizes com 
esse desempenho, com o 
apoio que tivemos de Alfredo 
Kaefer enquanto deputado 
federal e que está aqui pre-
sente na inauguração desta 
grande obra”, ressaltou o 
chefe do executivo.

Alfredo Kaefer foi campeão 

no encaminhamento de emen-
das parlamentares federais 
para Tapejara. Além de dis-
ponibilizar R$ 1 milhão para 
a conclusão da nova rodoviá-
ria, ainda colaborou com a 
habitação na cidade. Entre as 
conquistas, está o Conjunto 
Habitacional Tapejara II, com 
emenda de Kaefer no valor de 
R$ 680 mil, que gerou investi-
mentos para a construção de 
50 moradias. Também disponi-
bilizou recursos para a reforma 
de um Ginásio de Esportes e 
destinou verbas para a pavi-
mentação asfáltica em diver-
sos pontos do município.

Kaefer ressaltou sobre a 
importância dos investimentos 
feitos pelo governo federal no 
interior do Paraná. “Cidades 
prósperas, com povo traba-
lhador que, com estes avan-
ços administrativos aplica-
dos diretamente nos setores 

que a população mais neces-
sita, segue em pleno cresci-
mento. Assim conseguimos 

transformar o Paraná, fortale-
cendo os municípios e a popu-
lação que vive no interior”.

“O diagnóstico precoce pos-
sibilita melhores resultados 
em seu tratamento e deve ser 
buscado com a investigação de 
sinais e sintomas como sangra-
mento vaginal (em mulheres 
após a menopausa), dor pél-
vica, cansaço, perda de peso 
e de apetite”, detalha, acres-
centando que na maior parte 
das vezes esses sintomas não 
são causados por câncer, mas 
é fundamental fazer a investi-
gação com um médico.

A coordenadora salienta 
que a iniciativa pode ser reali-
zada em outras empresas que 
demonstrarem interesse. “Assim 
como a enfermeira da rede 
Planalto entrou em contato pro-
pondo a ação, outras empresas 

que possuírem estrutura tam-
bém podem solicitar o serviço. 
Os melhores horários serão 

COM recursos federais de R$ 1 milhão, disponibilizadas por Alfredo Kaefer, prefeito Rodri-
go Pezão conclui a obra e inaugura Novo Terminal Rodoviário de Tapejara

ASSESSORIA

definidos conforme as escalas 
de trabalho de cada empresa”, 
finaliza Jaqueline.

ARQUIVO

A campanha segue até dia 12, em horários alternativos, como forma de conquistar mais adesões 
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Convenção Distrital 

Acontece neste final de semana, di-
as 08 e 09 de abril, em Jandaia do 

Sul Pr., a 52ª Convenção do Distrito 
LD-6 de Lions Internacional. Neste 

ano o grande homenageado é o 
professor Evilásio Bertoldo Conradi. 

Construção civil mostra recuperação em
março com 30 mil m² de obras aprovadas

Após um início de ano com 
volume bem abaixo da média 
histórica, a construção civil de 
Umuarama deu fortes sinais 
de recuperação em março, 
com a aprovação de mais de 
30 mil m² de projetos para 
novas construções, reformas 
e ampliações. Nos últimos 10 
anos, tomando-se os meses 
de março, o volume só não 
foi maior que o registrado em 
2015 – quando a Prefeitura 
autorizou pouco mais de 40 
mil m² de obras.

A relação de projetos apro-
vados foi apresentada nesta 
quarta-feira, 6, pela Diretoria 
de Planejamento Urbano do 
município. Conforme o diretor 
responsável, Antônio Carlos 
Lavagnini, foram liberados 
exatos 31.104,77 m² de obras – 
superando o acumulado entre 

Dois times de Umuarama decidem a
final da Taça XBet99 de futebol suíço

Uma decisão inédita vai 
marcar a final do Campeonato 
Regional de Futebol Suíço dos 
Jardins Jussara e Panorama, 
de Assis Chateaubriand: dois 
times de Umuarama vão dispu-
tar a Taça XBet99. O Sul Brasil 
– Ki-Delícia Salgados enfrenta 
a Baterax – Afau às 16 horas do 
próximo domingo (10). O mais 
importante torneio de futebol 
suíço amador de toda a região, 
que está em sua 26ª edição, 
tem premiação de R$ 15 mil 
para a equipe vencedora.

Representantes dos dois 
times, acompanhados do 
diretor municipal de Esporte 
Comunitário, Flávio dos Reis 
(Buiú), visitaram o prefeito 
Hermes Pimentel na manhã 

Boletim informa 17 novos casos
e nenhuma morte por coronavírus

 A Secretaria Municipal de 
Saúde acompanha e divulga dia-
riamente a situação da pandemia 
de coronavírus em Umuarama. De 
acordo com o Boletim Covid de 
ontem (quarta-feira, 6), 17 novos 
casos foram confirmados, sendo 
sete mulheres e dez homens 
(nenhuma criança foi diagnosti-
cada com a doença nesta data). 
Nenhuma morte é foi oficial-
mente informada há 46 dias o 

total de óbitos é de 339.
O número de casos ativos 

caiu de 304 para 286 e o total 
de suspeitos foi de 39 para 186, 
indicando que 472 pessoas 
estão em isolamento domiciliar. 
Desde março de 2020, 36.445 
pessoas foram diagnosticadas 
com coronavírus e deste total 
35.831 se recuperaram.

Segundo informações forne-
cidas pelas instituições de saúde 

credenciadas pelo SUS (Sistema 
Único de Saúde) para tratamento 
da covid-19, existe hoje apenas 
uma pessoa de Umuarama inter-
nada na enfermaria do Uopeccan 
e nenhuma internada em UTIs. 
Segundo a Secretaria de Estado 
da Saúde (Sesa), o cruzamento 
da taxa de positividade com o 
índice de internamentos clas-
sifica novamente a cidade com 
“Bandeira Verde”.

janeiro (8.187,77 m²) e feve-
reiro deste ano (12.629,80 m²).

“Janeiro é um mês em que 
a aprovação de projetos cos-
tuma oscilar bastante. Entre 
2013 e 2022, o primeiro mês do 
ano variou entre 5,7 mil m² (em 
2018) a até 26,4 mil m² (2014). 
Neste ano, o baixo volume 
também pode ser atribuído 
ao recorde de projetos aprova-
dos em dezembro de 2021 (40 
mil m²), que foi o melhor mês 
do ano para a construção e o 
melhor dezembro dos últimos 
10 anos”, explicou o diretor.

Apesar da média do pri-
meiro trimestre deste ano – 
que foi de 17.307,45 – estar 
ainda um pouco abaixo da 
média anual dos últimos anos 
(em torno de 22 mil m²), o 
cenário é visto com otimismo 
para o setor, na avaliação do 

prefeito Hermes Pimentel.
“Teremos grandes proje-

tos habitacionais a serem lan-
çados em 2022. Por parte da 
iniciativa privada, a confiança 
está se recuperando após dois 
anos de pandemia que causa-
ram grande impacto econô-
mico. Acredito que teremos 
um ótimo ano na construção 
civil, com geração de muitos 
empregos, diversos empreen-
dimentos públicos e privados 
e grande movimentação no 
comércio e na prestação de 
serviços, afinal o setor imo-
biliário é um dos principais 
motores da nossa economia”, 
afirmou Pimentel.

A opinião é compartilhada 
pelo diretor de Obras. Ele lem-
bra que além de tudo que o 
prefeito mencionou, a constru-
ção civil também movimenta o 

comércio de móveis, eletrodo-
mésticos, decoração, materiais 
elétricos, câmeras de moni-
toramento, comunicações e 
outros. “O setor é o centro 
de um sistema amplo de 

serviços que fazem a econo-
mia girar, garantindo empre-
gos – são mais de 5 mil diretos 
–, divisas para o município e 
desenvolvimento”, completou 
Antônio Lavagnini.

desta quarta-feira (6), para con-
vidá-lo para prestigiar o evento. 
Pimentel agradeceu o convite e 
parabenizou os atletas pela con-
quista. “Independente do resul-
tado, os dois times já podem se 
considerar grandes vencedores, 
pois mostraram que têm deter-
minação. Com certeza isso serve 
como um bom exemplo para 
outras equipes de jogadores 
amadores, para incentivar mais 
pessoas a praticar um esporte e 
ainda participar de campeona-
tos como esse”, comentou.

Segundo Joelmir Jackson, 
representante do Sul Brasil 
– Ki-Delícia Salgados, 30 
times participaram deste 
campeonato, que é organi-
zado pela Associação dos 

Moradores e Amigos dos 
Jardins Jussara e Panorama 
– AMAJJUP. “Além de equi-
pes de Assis Chateaubriand e 
de Umuarama, participaram 
atletas de Toledo, Cascavel, 
Cruzeiro do Oeste, Terra Roxa 
e Goioerê”, relatou.

De acordo com Maurício 
Biriba e Marco Antônio Lemes, 
da assessoria de imprensa 
da AmauJJP, este ano o 26º 
Regional do Jussara/Panorama 
irá pagar, além dos R$15 mil 
para os campeões, R$ 7 mil 
para o vice, R$ 5 mil ao 3º colo-
cado e R$ 3 mil para o 4º lugar. 
“A entrega de prêmios inclui 
ainda R$ 500 ao melhor arti-
lheiro e mais R$ 500 ao goleiro 
menos vazado”, informa.

A relação de projetos aprovados apresentada pela Diretoria de Planejamento Urbano mos-
trou a liberação de exatos 31.104,77 m² de obras

ASSESSORIA/SECOM
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Palavras cruzadas

A manhã promete ser ideal pra trocar ideias com 
os colegas e fazer seu serviço. Além de se con-
centrar melhor, a mente tende a ficar disciplinada 
e você deve se expressar da forma mais prática. 
Nos estudos, sobretudo de faculdade, aproveite a 
vibe boa pra colocar tudo em ordem. Com a entrada 
da Lua na sua Casa da Fortuna, você tem tudo pra 
encher o bolso! 

Quintou com chuva de bênçãos! Tudo indica que 
seu signo estará mais focado, sério e curioso. Há 
chance de fechar alianças ambiciosas no trabalho 
e aprender com elas. Os estudos, principalmente 
universitários, estão estimulados. Prepare-se pra 
encher o bolso, pois há sinal de grana. A ligação 
talvez fique mais profunda com o mozão.

Há sinal de transformações no emprego e tudo 
indica que serão pra glorificar de pé. Com a mente 
focada, você tende a ralar muito, persistir e lutar 
por suas ideias. E tem boas chances de alcançar 
segurança no trabalho. Trava no sucesso, Virgem! 
Na saúde, ter disciplina com a alimentação e seguir 
à risca as orientações médicas será uma boa.

Alerta de spoiler: os boletos que devem lutar 
nesta quinta. É que você tem chances excelentes 
de nadar na fortuna. Com a mente muito discipli-
nada, calculista e cuidadosa, tende a prestar aten-
ção nos bons conselhos que ouvir, aprender tudo 
o que puder e construir devagar os seus recursos. 
De quebra, pode pintar grana de pensão ou herança 
de um parente. 

Sua mente tende a ficar mais focada, tranquila e 
prática logo pela manhã, momento perfeito para 
fazer contatos e elaborar planos, sejam profis-
sionais, de viagens ou para os estudos. As coi-
sas podem fluir muito bem. Tudo indica que o 
seu talento para as finanças e gosto pelo trabalho 
estarão ativos. 

O dia começa com previsão de chuva de dinheiro. 
É que os astros devem deixar a sua mente mais 
concentrada e séria, uma mina de ouro pra ideias 
realistas e úteis. E aí as suas chances de engordar 
o cofrinho são enormes, sobretudo com escrita, 
divulgação ou meios de comunicação. À tarde, a 
Lua migra para o seu paraíso astral e a sorte pro-
mete sorrir pra você. 

Horóscopo do dia
ÁRIES 21/3 a 20/4

TOURO 21/4 a 20/5

GÊMEOS 21/5 a 20/6

CÂNCER 21/6 a 21/7

LEÃO 22/7 a 22/8

VIRGEM 23/8 a 22/9

LIBRA 23/9 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1

AQUÁRIO 21/1 a 19/2

PEIXES 20/2 a 20/3
Solução anterior

Os nascidos a 07 de abril são do signo de Áries com a personalidade de Escorpião. São 
tímidos, pessimistas, vagarosos e indecisos. Seu número principal, do dia do nascimento, é 
o 8, número símbolo de Saturno, que tem natureza vagarosa e radical, exigente, demorada, 
persistente, detalhista, mas correta. Pode levar seus influenciados ao celibato.

Horóscopo nascido em 7 de abril 

Hoje você deve contar com mais disciplina, foco 
e persistência pra terminar suas tarefas e deveres, 
seja no serviço ou em casa. Com mais controle da 
sua mente e cuidado ao se expressar, deve mostrar 
inteligência, conhecimento e seriedade. Trabalho 
favorecido. Se está só, sua intuição deve te ajudar 
a dar match no crush.

Há sinal de novidades boas na área profissional. Os 
astros prometem encher o seu signo com astúcia, 
sabedoria e responsabilidade. Tudo indica que irá 
pensar e agir com cautela, além de contar com foco 
e seriedade ao se expressar. Sinal de sucesso em 
associações ou se lida com negócios de outras 
pessoas. 

Taurinos amados, vejo aqui que você deve focar na 
carreira, investindo em planos realistas e se esfor-
çando no serviço. Além disso, tende a pensar de 
maneira mais cuidadosa e controlar o que fala. O 
resultado? Tudo indica que alcançará sucesso e 
ganhos. Nas amizades, a vontade de conversar 
sobre seus sentimentos pode ficar forte. 

Quintou com os astros enviando maravilhosas vibes 
para o seu signo, Áries, meu consagrado. Tudo 
indica que você irá persistir nos seus planos com 
garra e pode ter sucesso. Talvez prefira ter contato 
e um papo mais sério com pessoas interessantes. 
Se está na pista, talvez conheça alguém através de 
um parente. 

Os astros trazem uma vibe séria e prática ao seu 
jeito sociável, o que favorece suas associações 
profissionais e relações pessoais. Tudo indica que 
irá fazer ótimos contatos, trocar ideias com gente 
esperta e que agregue. Trabalho que envolve aten-
dimento ao público, vendas ou relações públicas 
está em alta. para o futuro.

Quintou com sua criatividade, concentração e serie-
dade em alta. Além de contar com a mente mais 
profunda e disciplinada, você tende a se comunicar 
com cautela, sem meter a carroça na frente dos bois. 
Atividades com escrita, desenho, comunicação, pro-
paganda e ensino devem dar bom. Boa hora pra tentar 
a sorte num jogo ou sorteio. 
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IVLS
CONTINGENTE
COQUEGISG

BUPERSEU
VISTAAR

SIRIARESINA
MOÇADAMAN

UÃFLORENÇA

LOAEEPIDO

UMOLDEST
ALHEIOLUAR

AARPEROBA

ANULADOIA
TRIBUTAVEL

REISRIIH
RANCOROSO

Grupamen-
to tempo-
rário de
militares

Livro 
de Nelson
Rodrigues

Averi-
guação

minuciosa

"La (?) 
en Rose",
sucesso 
de Piaf

Sulcos
comuns 
na terra
arada

Linha
perpendi-
cular ao

meridiano

Sebastião
da Gama,

poeta
português

Dança fol-
clórica de
Cametá,
no Pará

X-(?): 
hambúr-
guer com
ovo (ing.)

Substância
viscosa
usada 

em tintas

Grupo de
rapazes
(bras.)

Cidade
natal de

Maquiavel

Mauna 
(?), 

vulcão
havaiano

Escola
Pública
(abrev.)

Gravadora
fono-

gráfica
britânica

Forma
simplifi-
cada do

esperanto

Seu óleo é
usado pa-
ra lustrar
móveis

(?) guitar:
guitarra
imagi-
nária 

Palavra 
denotado-
ra de de-
signação

Ao qual se
pode
impor

impostos

Programa
nocivo 

ao micro
(Inform.)

Angra dos (?), bal-
neário fluminense
Que nutre senti-

mento de vingança

Metal utilizado em
veneno para ratos 

November, no 
alfabeto fonético

Área que atua na
prevenção de aci-

dentes no ambiente
laboral

Slender (?), 
meme da internet
Impede a entrada 
ou aproximação

Actum (?): está ter-
minado, em latim 

Cartunista de 
"Batom na Cueca"

Um dos braços es-
pirais da Via Láctea
Primata ruidoso das

matas brasileiras

Carvão
mineral

Atrativo de
mirantes

A pilha
pequena

Revogado;
desfeito

Modelos
(fig.)

Esgotar;
consumir

A irmã de
Maggie 
e Bart

Simpson

O clarão
noturno
Cria de
haras

O sorriso
do smiley
Distraído;
desatento

Alma, em
francês

3/air — âme — egg — est — man — vie. 6/haurir — leiras.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 27

IVLS
CONTINGENTE
COQUEGISG

BUPERSEU
VISTAAR

SIRIARESINA
MOÇADAMAN

UÃFLORENÇA

LOAEEPIDO

UMOLDEST
ALHEIOLUAR

AARPEROBA

ANULADOIA
TRIBUTAVEL

REISRIIH
RANCOROSO

Grupamen-
to tempo-
rário de
militares

Livro 
de Nelson
Rodrigues

Averi-
guação

minuciosa

"La (?) 
en Rose",
sucesso 
de Piaf

Sulcos
comuns 
na terra
arada

Linha
perpendi-
cular ao

meridiano

Sebastião
da Gama,

poeta
português

Dança fol-
clórica de
Cametá,
no Pará

X-(?): 
hambúr-
guer com
ovo (ing.)

Substância
viscosa
usada 

em tintas

Grupo de
rapazes
(bras.)

Cidade
natal de

Maquiavel

Mauna 
(?), 

vulcão
havaiano

Escola
Pública
(abrev.)

Gravadora
fono-

gráfica
britânica

Forma
simplifi-
cada do

esperanto

Seu óleo é
usado pa-
ra lustrar
móveis

(?) guitar:
guitarra
imagi-
nária 

Palavra 
denotado-
ra de de-
signação

Ao qual se
pode
impor

impostos

Programa
nocivo 

ao micro
(Inform.)

Angra dos (?), bal-
neário fluminense
Que nutre senti-

mento de vingança

Metal utilizado em
veneno para ratos 

November, no 
alfabeto fonético

Área que atua na
prevenção de aci-

dentes no ambiente
laboral

Slender (?), 
meme da internet
Impede a entrada 
ou aproximação

Actum (?): está ter-
minado, em latim 

Cartunista de 
"Batom na Cueca"

Um dos braços es-
pirais da Via Láctea
Primata ruidoso das

matas brasileiras

Carvão
mineral

Atrativo de
mirantes

A pilha
pequena

Revogado;
desfeito

Modelos
(fig.)

Esgotar;
consumir

A irmã de
Maggie 
e Bart

Simpson

O clarão
noturno
Cria de
haras

O sorriso
do smiley
Distraído;
desatento

Alma, em
francês

3/air — âme — egg — est — man — vie. 6/haurir — leiras.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br© Revistas COQUETEL

BANCO24

G C T T E

D E P L O R A V E L
Z I A R LM M I E
P E D A G O G I C A S

G A N A S E S C
O T E G A A O

O V E O C R C P
S E X A B A C A X I

L I R E F L U X O
R A B A T I A C E
A Z I R O C C A O S

Q U I L A T E S P
U A B P O L CA

Z E U S A M A E I
A Z Z U R R A L I M A

I N D E L E V E L

Rio locali-
zado no
Sul da

Inglaterra

Parte do
dente

encravada
no maxilar 

(?)
Noturna,
herói dos 
quadrinhos

Apresen-
tou em
uma

exposição

Cofunda-
dor da 

Mangueira
(RJ) 

Contempo-
râneo

Fronteira
entre a

Europa e 
a Ásia

Letra de 
platafor-
mas da

Petrobras

Casa
noturna

com shows
eróticos

Vitamina
abundante

no
pistache

Grau de
pureza do
ouro (pl.)

Peça da
cauda de

aviões

O filho que
destronou
o titã Cro-
nos (Mit.)

Metralha-
dora de fa-
bricação

israelense

(?) Tzu, 
estrategis-
ta e filóso-
fo chinês

Gosta
muito de

54, em 
algarismos
romanos

Sede da
Cúpula das
Américas

2018

Aparelho como
o James Webb, que 
substituiu o Hubble
O segundo colocado

Caule típico das
gramíneas

Manifestação simu-
lada pela carpideira

Fenômeno atmosférico 
prejudicial à lavoura
Principal artista da

corte do rei espanhol
Filipe IV 
Detestá-
vel; abo-
minável

Serviço do comércio
Dupla (?): é permitida
pelo Acordo Ortográfico

em "fato" e facto"

Garra

As ativida-
des que

estimulam
a aprendi-
zagem na
sala de

aula

A 3a nota
musical
Mililitro

(símbolo)

Atua 

Livro de
Madonna
Capital do
Marrocos

Sintoma
da rinite
alérgica

Desordem

Fruto rico
em bro-
melina

Waza-(?),
golpe do

judô

Regurgita-
ção (Med.)

A seleção italiana 
de futebol

Tipo de marca 
como a tatuagem

Gênero
musical de
"Atraente"
Desgraça

Estirpe de
vírus

3/sex — uzi. 5/coevo — colmo.

Grave acidente na rodovia entre Casa Branca e Elisa
Um homem de aproximadamente 45 

anos não resistiu aos ferimentos após se 
envolver em um acidente na manhã de 
ontem (6) na rodovia entre os distritos 
de Casa Branca e Elisa, no município de 
Xambrê. A colisão foi entre uma caminho-
nete Ford F-1000 e um trator, por volta 
das 6h30. As causas serão apuradas pela 
Polícia Rodoviária Estadual.

Equipes do Corpo de Bombeiros e 
Samu foram acionadas para prestar 
atendimento às vítimas. No comuni-
cado ao Corpo de Bombeiros, seriam 

inicialmente três vítimas encarcera-
das. No local, o passageiro já estava 
sem vida. Ele ficou preso na cabine 
após o impacto.

Outros dois homens que estavam na 
caminhonete sofreram ferimentos leves 
e foram socorridos e levados para um 
hospital em Pérola.

A Polícia Militar de Xambrê deu 
apoio até a chegada da Polícia 
Rodoviária.

Testemunhas relataram que os 
três ocupantes do veículo estavam 

a caminho do trabalho 
em uma plantação de 
mandioca.

Após os levantamen-
tos e trabalho de perícia, 
o corpo do passageiro 
foi recolhido e levado 
ao IML de Umuarama. 
(Colaboração – Obemdito)

CAMINHONETE ficou completa-
mente destruída após o impacto contra o 

trator na rodovia entre os distritos

DIVULGAÇÃO
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Triumph faz recall
A Triumph Motorcycles Brazil convoca os proprietários da motocicleta Trident, ano/modelo 

2021/2021, com número final de chassis entre 2601 e 2670, para participar de uma campanha de 
recall. Em todas estas motocicletas será executada a substituição da perna do cavalete lateral, 
que pode inclinar além do ângulo de inclinação projetado quando a moto está estacionada, 
gerando instabilidade e risco de queda e colisão e lesões físicas leves e até fatais ao piloto, 
garupa e terceiros, além de danos materiais. Os proprietários destes modelos, cujos números 
de chassis estejam dentro dos intervalos informados acima, devem entrar em contato com o 
Serviço de Atendimento ao Consumidor (SAC) da Triumph, de segunda a sexta-feira, das 9h00 
às 18h00, pelo telefone 0800-7272025, para agendar o reparo. 

Conhecida globalmente 
por sua qualidade e sofisti-
cação, a linha PRO da Caoa 
Chery desembarcou no Brasil 
em junho de 2021 com o lan-
çamento do Tiggo 3x e desde 
então não para de crescer. 
Marcada por produtos ricos 
em tecnologia e requinte, a 
família PRO demonstra todo 
o potencial da Caoa Chery 
em termos de inovação e já 
integra os modelos Arrizo 6, 
Tiggo 5x e Tiggo 7. Os dois 
últimos, vendidos exclusiva-
mente nesta versão.

Os modelos PRO são carac-
terizados pelo requinte de 
detalhes, cuidado no acaba-
mento e, principalmente, pela 
tecnologia. Todos os modelos 
dessa versão também estão 
entre os mais bem equipados 
de suas categorias, e se desta-
cam por reunirem, de série, um 
pacote de conteúdo premium.

Trazendo uma nova pro-
posta de direção ágil e tecno-
logia para o segmento de uti-
litários esportivos compactos, 
o Tiggo 3x tem na versão PRO 
seu modelo topo de linha. Com 
uma extensa lista de itens de 
série, possui equipamentos 
geralmente presentes em veí-
culos premium, como assis-
tente de descida (HDC), chave 
presencial por aproximação, 
comando de climatização à 
distância (CCD) e controle 
de estabilidade de última 
geração. O conjunto power-
train esperto é composto por 
motor 1.0 Turbo Flex e câm-
bio CVT de 9 velocidades 
simuladas, que proporcio-
nam uma dirigibilidade agra-
dável devido ao torque que é 
entregue em baixas rotações.

Lançada em outubro de 

Caoa Chery Consolida a Linha
PRO com Veículos Sofisticados  A Toyota do Brasil investirá 

R$ 50 milhões na sua fábrica 
localizada em Indaiatuba (SP), 
onde produz, desde 1998, o 
Corolla sedã para o território 
brasileiro e latino-americano. 
O aporte será fundamental 
para aquisição de novas tecno-
logias na linha de montagem 
da unidade, visando projeto de 
renovação do ciclo de vida da 
atual geração do modelo.

O anúncio reforça o com-
promisso da Toyota com o 
desenvolvimento do País, que 
vem se destacando por meio 
de uma série de investimen-
tos no negócio nos últimos 
10 anos. Assim, a companhia 
também segue a passos fir-
mes no cumprimento de uma 
de suas principais missões: 
aumentar sua competitividade 
no mercado regional e glo-
bal, ao manter uma operação 
moderna e estável, com mais 
produtividade e flexibilidade.

Em 2019 a fabricante encerrou 
um ciclo de R$ 1 bilhão de inves-
timento em Indaiatuba, que 
possibilitou a planta produzir 
a 12ª geração do Corolla equi-
pada, também, com tecnologia 
híbrida flex, tornando-se, assim, 
a primeira fábrica na América 
Latina a produzir um veículo 
eletrificado. A primeira etapa do 
plano terá início neste ano.  

2021, a versão PRO do Arrizo 
6 se destaca por ser extrema-
mente competitiva no seg-
mento dos sedans, sendo um 
dos modelos mais completos 
do segmento em termos de 
segurança e conforto. Na ver-
são premium o Arrizo 6 tem 
design ainda mais atraente 
com detalhes exclusivos e itens 
de tecnologia de ponta como 
monitor de ponto cego, câmera 
360° em alta definição, novo 
painel de instrumentos total-
mente digital, multimídia de 
10,25” de alta definição, entre 
outros. O modelo conta ainda 
com o maior porta-malas da 
categoria e um dos melho-
res espaços internos entre os 
sedans médios. 

Em dezembro foi a vez do 
Tiggo 7 entrar para a família 
PRO. Com visual totalmente 
renovado e novo conjunto 
powertrain, mais focado em 
performance e melhorias nos 
sistemas de transmissão, sus-
pensão e no conforto acústico, 
o utilitário esportivo passou a 

ser comercializado exclusiva-
mente nessa versão. 

Grande fenômeno de ven-
das da marca o Tiggo 5x foi o 
mais recente modelo a integrar 
a família PRO. Com quase 30 
mil unidades comercializadas 
no Brasil desde que chegou às 
concessionárias, há três anos, 
o SUV recebeu a atualização e 
passou a ser comercializado 
exclusivamente na versão PRO. 
Entre as novidades do modelo 
está a transmissão CVT, que 
junto com uma nova versão 
do motor 1.5 Turbo Flex, trouxe 

ganhos em desempenho e uma 
direção ainda mais focada no 
conforto. No design, a identi-
dade do Tiggo 5x PRO segue 
presente com toques a mais de 
requinte e robustez. A expec-
tativa é que a nova versão 
intensifique ainda mais esse 
sucesso, atraindo consumido-
res que buscam um SUV com 
design atraente e contemporâ-
neo, dirigibilidade ainda mais 
agradável e pacote de equipa-
mentos que reúne, de série e 
em uma única versão, o melhor 
conteúdo do segmento. 
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Toyota investirá 
R$ 50 milhões
na planta de 
Indaiatuba, em SP

Lançada em outubro de 2021, a versão PRO do Arrizo 6 se destaca por ser extremamente competitiva 
no segmento dos sedans
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ARGO DRIVE 1.3 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 64.900,00

BOLT PREMIER 100% ELETRICO 20/20 PRETO COMPLETO, AUT, COURO, ELETRICO R$ 259.900,00

CELTA 1.0 LT 14/15 BRANCO COMPLETO R$ 36.900,00

CRUZE 1.8 LT 15/16 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO, KM 35.500 R$ 79.900,00

CRUZE SPORT6 LT TURBO 17/18 PRATA COMPLETO, AUT, COURO R$ 96.900,00

EQUINOX LT 17/18 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 125.900,00

GOL 1.6 COMFORTLINE IMOTION 17/18 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 55.900,00

HB20X 1.6 PREMIUM AUT. 18/18 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 75.900,00

RANGER XLS CAB. SIMPLES FLEX 13/14 BRANCO COMPLETO R$ 79.900,00

ONIX 1.4AT LT 18/18 BRANCO COMPLETO, AUT R$ 69.900,00

ONIX 1.4AT LTZ 17/18 BRANCO COMPLETO, AUT R$ 72.900,00

ONIX PLUS JOY BLACK 21/21 CINZA COMPLETO R$ 69.900,00

PRISMA 1.4 LT 16/16 PRATA COMPLETO R$ 54.900,00

S10 2.5 LTZ 4X4 20/20 PRATA COMPLETO, AUT, COURO R$ 169.900,00

S10 2.8 LTZ 4X4 20/21 CINZA COMPLETO, AUT, COURO R$ 244.900,00

SPIN 1.8 LT 18/19 PRATA COMPLETO R$ 79.900,00

STRADA ENDURANCE 1.4 CS 20/21 BRANCO COMPLETO R$ 86.900,00

TRACKER 1.2T PREMIER 20/21 AZUL COMPLETO, AUT, COURO, TS R$ 139.900,00

TRAILBLAZER 3.6 6V LTZ 4X4 15/15 PRETO COMPLETO, AUT, COURO R$ 124.900,00

COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

Operação Bairro Limpo
deve durar duas semanas
no Conjunto Sonho Meu

A Operação Bairro Limpo, 
com um leque de serviços 
público que envolve várias 
secretarias municipais, está 
dando novos ares ao Conjunto 
Habitacional Sonho Meu e 
bairros próximos. Iniciada 
nesta segunda-feira, 4, a 
ação já recolheu dezenas de 
caminhões de móveis velhos, 
galhos e resíduos diversos, 
está melhorando o asfalto, a 
sinalização e cuidando tam-
bém da saúde da população.

O prefeito Hermes Pimentel 
visitou as frentes de traba-
lho na manhã de ontem (6), 
ao lado do secretário de 
Serviços Públicos, João Paulo 
dos Santos, e de chefes de 
setores. “O trabalho foi bem 
organizado e está mostrando 
resultados. Tenho certeza 
que a comunidade vai gostar 
e espero que os moradores 
ajudem a Prefeitura a manter 
o bairro limpo, cuidando dos 
seus quintais. Não podemos 
dar chance para a dengue e 
outros males que podem sur-
gir nas nossas casas, por conta 
do descuido”, afirmou.

A comunidade está apro-
vando o trabalho. “O bairro 
precisava de atenção. Nunca 
tivemos uma limpeza tão bem-
-feita como essa. O Pimentel 
e sua equipe estão de para-
béns por esta atitude”, disse 
o morador Mário Sérgio, ao 
cumprimentar o prefeito 
enquanto varria a frente de 
sua casa. Vários moradores 
felicitaram o prefeito pela 
iniciativa. “Temos de fazer 
esse trabalho e decidimos 
começar pelas extremidades 
da cidade, para depois chegar 
ao centro”, afirmou Pimentel.

Com a operação, os bair-
ros Sonho Meu I e II, Cândido 
Portinari e o Parque Residencial 

Belo Monte estão recebendo ser-
viços de varrição e recolhimento 
de galhos, limpeza de galerias 
pluviais e bocas de lobo, troca 
de tampas quebradas, capina 
e pintura de meio-fio, poda de 
árvores, recuperação do asfalto 
com tapa-buraco, troca de ilu-
minação pública por luminárias 
de LED, pintura dos nomes das 
ruas nos postes orientação da 
população sobre dengue com 
agentes de combate a endemias 
(ACE), além do recolhimento de 
entulhos e móveis velhos.

Segundo o secretário João 
Paulo, a previsão é de duas 
semanas de trabalho intenso. 
“São bairros densamente habi-
tados, com cerca de 2 mil 
moradias que concentram 
muitas demandas. O prefeito 
Pimentel antecipou o início 
do serviço porque a situação 
exigia. Temos um alto índice 
de infestação do mosquito 
da dengue no Sonho Meu 
e alguns casos já confirma-
dos”, lembrou.

O secretário lembrou que 
além de sua pasta, a ação 
conta com equipes das secre-
tarias de Saúde, de Segurança, 
Trânsito e Mobilidade Urbana, 
de Obras, Planejamento 
e Projetos Técnicos,  de 
Agricultura e também do Meio 
Ambiente. A determinação 
do prefeito é que a ação seja 
desenvolvida em todas as 
regiões de Umuarama até o 
final do ano.

“O trabalho será acele-
rado com a contratação de 
mais servidores para serviços 
gerais, por meio do concurso 
que está em andamento. Além 
de toda a área urbana também 
faremos o serviço nos distritos, 
iniciando provavelmente por 
Serra dos Dourados”, comple-
tou João Paulo.

AÇÃO desenvolvida no Conjunto Habitacional Sonho Meu foi acompanhada de perto pelo 
prefeito e secretários municipais

JOSÉ A. SABINO/SECOM 
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(44) 99966-1716 zeliacasoni@gmail.com
Zélia Casoni
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O verdadeiro líder não tem necessidade 
de liderar – contenta-se em apontar o 

caminho. Henry Miller

SOBRE MULHERES!
O SPFC é o primeiro time a aderir a Coalizão Empresarial pelo Fim das Violências Contra Mulheres e Meninas, lide-
rada pelo Instituto Avon e que tem como objetivo gerar impacto social por meio da conscientização e mobiliza-
ção para o fim da violência contra mulheres e meninas. O clube abre caminho para essa discussão tão relevante 
dentro do cenário do futebol brasileiro.

PIZZA: O Lions Clube Umua-
rama realiza evento solidário, 

dia 23 de abril. O valor é de R$ 
35,00 cada e pode ser retirada 
na sede do Lions, das 11h às 

14h. Vale a boa causa.

SOBRE VENDAS!
Começa a semana de preparação 
para vendas de Dia das Mães com 
palestras e oficinas gratuitas. Dia 
12 /04 às 7h45 tem “ Palestra - 

Satisfação e Fidelização de Clientes, 
no Senac. Dia 13/04 à 7h45 tem 
Dicas para vender mais em datas 

comemorativas, no Sesc. Dia 13/04 
às 19h30 tem a palestra Novas 

tendências de mercado para 2022 
-, evento ON LINE. Dia 14/04 às 
7h45 tem a Oficina Comunicação 

com resultados em vendas, no Sesc. 
Ligue ou envie um whatsApp para 

(44) 3621-5700.

 ON LINE
No dia 8 de abril às 14h, o Sesc 
apresenta o bate-papo on-line 
“Sesc Saúde: falando sobre o 

câncer”, (prevenção ao câncer e 
tratamento), com os especialistas 
no assunto, o Dr. Laurindo Moacir 
Sassi, a Dra. Shirlei Kugler Aiçar 
Súss e o Dr. Luiz André Nadler 

Lins. Em alusão ao Dia Mundial de 
Combate ao Câncer (08/04) e o 

Dia Mundial da Saúde (07/04). A 
participação é gratuita, interativa 
e com emissão de certificados. A 
transmissão será através do You-

tube no canal do Sesc.

PRÊMIO
Jovens empreendedores paranaen-
ses, que tenham ideias em estágio 
inicial voltadas ao desenvolvimento 
de novos negócios, poderão parti-
cipar do 1º Prêmio Nipo-Brasileiro 
de Empreendedorismo Inovador. 
A premiação é uma parceria do 
Sebrae Paraná com a Câmara de 

Comércio e Indústria Brasil-Japão 
do Paraná. Ao todo, serão aceitas 
150 inscrições para o prêmio. E 
todos poderão participar de um 
curso de capacitação oferecido 

pelo Sebrae Paraná. As inscrições, 
individuais ou em grupos de até 
cinco pessoas, poderão ser feitas 

até dia 8 de maio. 

 
***
 

O evento de premiação está previs-
to para setembro e os vencedores 
ganharão consultorias do Sebrae, 
um ano de espaço em data center 
pela Amazon, coaching comercial 
para conexão de possíveis investi-
dores pela CCIBJ-PR, e uma visita 

técnica nos projetos inovadores, em 
Santa Catarina. Serão 4 categorias:  
Automação industrial: projetos de 
sistemas automatizados que possi-
bilitem a otimização dos processos 
industriais, Diversificação da eco-

nomia: projetos nas áreas de saúde, 
varejo, terceiro setor; energias 

renováveis, soluções digitais, Edu-
cação: projetos na área de tecno-

logias educacionais e metodologias 
inovadoras e Agronegócio: Projetos 
na área de sustentabilidade, culti-
vos orgânicos, tecnologia aplicada 
ao agronegócio. Mais informações 

no site Sebrae PR.

ZOOM
ELISANGELA MELLO, atual presidente da Câmara da Mulher Empre-

endedora de Umuarama, na lente exclusiva de Luci Lemes.

 LUCI LEMES
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